

Ozean ein weites Ländergebiet aus; im Süden und Westen grenzt das Land nur an Binnenmeere; nur im Norden steht das Land mit dem Ozean in direkter Verbindung.

Inwiefern sind Rußlands Meeresgrenzen von untergeordneter Bedeutung? Die Küsten des Eismeeres sind infolge der nördlichen Lage den größten Teil des Jahres hindurch unzugänglich; auch die Häfen der Ostsee sind im Winter ausnahmslos verschlossen (vergl. die Ostseehäfen Deutschlands und Schwedens). Das Schwarze und Aowische Meer bilden die innersten Meere einer Reihe von Binnenmeeren, deren Ausgänge in den Händen fremder Mächte liegen. Es ist für Rußland sehr schwer, nach dem Ozean zu gelangen. — Die Küsten sind zumeist Flachküsten, und es fehlen die tiefen Buchten, welche die Anlage großer Hafensplätze gestatten.

## 2. Wie zeigt sich's, daß Rußland der größte Brotgetreide-Lieferant unseres deutschen Vaterlandes ist?

**Rußlands Getreideausfuhr.** Die Haupterwerbsquelle der Bewohner Rußlands ist der Ackerbau. Mehr als der vierte Teil des ausgedehnten Reiches ist dem Ackerbau dienstbar gemacht. Das Hauptgetreide ist der Roggen, doch werden auch Gerste, Hafer und Weizen in großen Mengen erbaut, und auch der Anbau von Hirse und Mais ist weit verbreitet. Der russische Ackerbau liefert reiche Erträge. Rußland liefert  $\frac{1}{3}$  der gesamten Getreideernte Europas. Damit kann es nicht nur seinen eignen Bedarf decken, sondern auch andre Länder Europas mit Getreide versorgen. Der Wert des Getreides, das Rußland an andere Staaten abgibt, beziffert sich auf mehr als 700 Millionen Mark. Davon entfällt auf Deutschland ungefähr der dritte Teil.

**Sachliche Vertiefung:** Wie kann nur Rußland so viel Getreide ausführen? Es weist unter allen bekannten Staaten die ausgedehntesten Ackerflächen auf. Es ist zwar nur der vierte Teil des Bodens dem Ackerbau dienstbar gemacht; aber diese gesamte Bodenfläche, die unter den Pflug genommen ist, kommt an Größe Deutschland und Osterreich-Ungarn gleich.

Inwiefern steht Rußland trotzdem anderen Staaten nach? Wenn auch die Ackerflächen an Ausdehnung alle anderen übertreffen, so dient doch im Verhältnis ein kleiner Raum dem Ackerbau; denn in Deutschland ist mehr als die Hälfte des Bodens unter den Pflug genommen usw. Auch bezüglich der Getreidemenge steht es dem übrigen Europa nach; denn es umfaßt die Hälfte des Erdteils und liefert doch nur  $\frac{1}{3}$  der Getreideernte.

Warum bildet der Roggen das Hauptgetreide? Das Klima Rußlands ist dem Weizenbau weniger günstig.

Warum führt Rußland einen großen Teil des Getreides nach Deutschland aus? Deutschland ist das Nachbarland; mit diesem steht es durch die Ostsee, durch Ströme (Weichsel) und Eisenbahnen in enger Verbindung. Die Ausfuhr nach Deutschland ist also leicht möglich. Dazu kommt, daß Deutschland infolge des Mangels an Getreide und infolge der wachsenden Volkszahl ein sehr guter Abnehmer ist.

**Zusammenfassung:** Rußlands Getreideausfuhr.